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ТУРИЗМ Регионы Поволжья готовятся к очередному этапу 
программы туристического кешбэка

Отдых под сосной
Наталья Саванкова, Пенза

Н
а этот раз участие в 
госпрограмме суб-
сидирования части 
затрат при при-
обретении тура на 
в н у т р е н н е м  н а-
правлении примут 
все субъекты Рос-
сии, ограничений 

по маршрутам нет. Еще до под-
писания соответствующего по-
становления правительства, ко-
торое разъяснит условия фи-
нансирования, в регионах нача-
ли думать, как и чем завлечь ту-
риста.

По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России, весной 
продажи экскурсионных туров 
вырастут. Сейчас главными 
драйверами спроса являются 
майские каникулы, а лидером 
— Краснодарский край. Но тур-
операторы отмечают, что мно-
гие заядлые путешественники 
в пандемию уже по нескольку 
раз отдохнули на морском по-
бережье. Поэтому появился 
спрос на необычные туры с га-
строномическим или экоак-
центом. Это приводит к расши-
рению географии поездок по 
кешбэку.

— В июне прошлого года пра-
вительство РФ ввело беспреце-
дентную меру поддержки вну-
треннего туризма — так назы-
ваемый кешбэк, на кото-
рый из резервного фонда 
было выделено 15 мил-
лиардов рублей. От Пен-
зенской области в первом 
этапе программы участ-
вовали два туроператора и 
пять отелей. На вто-
ром этапе число 
мест размещения 
выросло. Общий 
объем проданных 
туров подсчи-

тать невозможно, так как про-
давались пакетные маршруты 
во Владимир, Самару, Нижний 
Новгород, Москву, Тамбов и Ли-
пецк, куда входила и Пенза, — 
говорит министр культуры 
Пензенской области Татьяна 
Курдова.

В общей сложности коллек-
тивные средства размещения 
в регионе приняли около 335 
тысяч туристов. До июня все 
они были закрыты, а затем ра-
ботали с ограничениями, поэ-
тому турпоток по сравнению с 
2019-м снизился почти на 70 
процентов, когда туристов в 
Пензе побывало на 200 тысяч 
больше. Из 280 предприятий 
турсферы, обратившихся за 
помощью в период пандемии, 
272 получили финансовую 
поддержку.

На сегодня в регионе дейст-
вуют 36 турбаз и 131 гостини-
ца, при этом государственную 

классификацию прошли 
только 48 из них, имен-

но они имеют право 
участвовать в госпро-

грамме по кешбэку. Этого явно 
недостаточно для конкуренции 
в Поволжье. Чтобы выгодно от-
личаться на фоне других горо-
дов и занять свою нишу, в Пен-
зе решили сделать ставку на 
экотуризм в формате «все 
включено».

Для этого оборудуют кем-
пинги и глэмпинги — отели под 
открытым небом, где разме-
щаться можно будет в палат-
ке, но в свободном доступе 
пользоваться всеми благами 
цивилизации, такими как душ, 
туалетная комната, прачечная 
и даже ресторан. Пока еще от-
носительно чистые берега во-
доемов и живописные зеленые 
луга вокруг Пензы подойдут 
для этого. Средства планиру-
ется выделить на 
основе государ-
ственно-част-
н о г о  п а р т -
н е р с т в а , 
разрабаты-
вается соот-
в е т с т в у ю -
щ а я  р е г и о -
нальная про-
грамма.

— 2020 год 
п о ка за л ,  н а-
сколько важно 
развивать вну-

тренний туризм. Предлагаю 
разработать комплексную 
программу развития туристи-
ческого бизнеса с привлечени-
ем денег из различных источ-
ников — государственных про-
грамм, нацпроектов и частных 
инвестиций. Учитывая разно-
образие природы и красоту 
пензенского края, предлагаю 
включить в эту комплексную 
программу мероприятия по 
развитию глэмпинга и кемпин-
га, — сказал глава региона Иван 
Белозерцев в ежегодном инве-
стиционном послании и дал 
поручение подобрать соответ-
ствующие перспективные пло-
щадки в районах области.

— Лично у меня периодиче-
ски возникает потребность уе-
хать из города, чтобы отдохнуть 
от шума, колоссального потока 
информации, да и просто от лю-
дей. Отправиться на какую-ни-
будь местную базу отдыха — 
сомнительное удовольствие. 
Обычно уровень услуг не соот-
ветствует цене, — говорит пен-
зенский блогер Кирилл Киреев. 
— Название «глэмпинг» прои-
зошло от слияния двух слов — 
гламурный кемпинг. Достаточ-

но молодой вид туризма с 
каждым годом все ак-

тивнее развивается.
Суть его очень 

проста — не огра-
ничивать себя в 
комфорте, от-
дыхая на при-
р о д е .  Д л я 
э т о г о  н е 
нужно ка-
питальное 
с т р о и -
т е л ь с т-
в о .  Та -
кие ва-
рианты 

уже можно найти на одном из 
островов Селигера, в Ленин-
градской области, Подмоско-
вье, на Алтае и в Крыму. «Побе-
режье Сурского моря (самый 
крупный водоем Пензенской 
области. — Прим. ред.), которое 
сейчас бесконтрольно загряз-
няется стихийными туриста-
ми, могло бы стать такой пло-
щадкой», — считает Киреев. А 
близость Золотаревского горо-
дища, памятника архитектуры, 
придало бы отдыху особое зву-
чание.

Однако сложности с подклю-
чением коммуникаций сильно 
сужают выбор подходящей пло-
щадки. Поэтому появилась идея 
превратить в современные ме-
ста отдыха заброшенные пио-
нерлагеря. Если местные власти 
возьмут на себя организацию 
безопасности и помощь с обес-
печением минимальной инфра-
структурой, бизнес быстрее от-
кликнется на заманчивое пред-
ложение. •
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В феврале 2018 года управление по охране объектов культурного наследия включило усадьбу баронессы Екатерины Перси-Френч в райцентре Тереньга в проект «Историческая недви-

жимость Ульяновской области в рамках частно-государственного партнерства», о котором «Экономика Поволжья» недавно рассказывала («Бремя наследия» от 16 февраля 2021 года). 

Здание предлагали отдать в длительную аренду за 1 рубль, однако потенциальные арендаторы так и не объявились. Параллельно то же управление вышло в суд с иском: обязать мест-

ную власть отреставрировать усадьбу. Если дело будет выиграно, муниципальная власть обязана будет заняться реставрацией. Но деньги на это от судебного решения не появятся, и 

объект культурного наследия продолжит разрушаться.

ТОРГОВЛЯ В Башкирии 
нет единого подхода 
к размещению киосков 
и павильонов

К общему 
знаменателю
Айгуль Камаева, Уфа

Чтобы продлить договор на размещение своего неста-
ционарного торгового объекта (НТО), предпринима-
тели столицы Башкортостана обязаны до конкурса 
его за свои деньги демонтировать либо их заставят 
это сделать через суд. Если же ИП победит в конкурсе, 
придется снова платить за монтаж киоска. Эти нормы 
прописаны в решении горсовета Уфы от 13 февраля 
2019 года. До 31 декабря 2020 года действовал мора-
торий для тех, кто начал работать до 2015 года, но те-
перь вопрос встал особенно остро. Владельцы кио-
сков и павильонов Уфы обратились за защитой к биз-
нес-омбудсмену.

— Ломать то, что построено и соответствует стан-
дартам, неправильно. Только на подключение объ-
екта к электроэнергии уходит в среднем полтора 
месяца, а стоимость в зависимости от техусловий 
варьируется от 400 тысяч рублей. А ведь надо еще 
согласовать проект. Это можно сравнить с подклю-
чением к коммуникациям жилого дома — общий 
срок около девяти месяцев, когда ИП не будет полу-
чать доход, — отметил индивидуальный предприни-
матель Игорь Костюков, выступая на заседании цен-
тра общественных процедур «Бизнес против кор-
рупции».

Его киоск, расположенный в центре Уфы, один из 
тех, что должен быть снесен. Стоимость объекта — око-
ло пяти миллионов рублей. На перепрофилирование 
его в кафе Костюков потратил около 1,7 миллиона руб-
лей. Жалко ломать то, что создал. Он даже согласен 
платить повышен-
ную (в разумных 
пределах) аренду за 
землю, лишь бы со-
хранить бизнес.

В администра-
ции Уфы уверяют, 
что речи о растор-
жении договора 
аренды с Костюко-
вым пока не идет, 
поэтому ему можно 
не беспокоиться. 
Однако бизнесмена эти заверения не успокаивают. Так 
же, как и остальных малых предпринимателей, с бес-
покойством ждущих уведомления от города о непро-
длении договора аренды.

В других муниципалитетах республики таких 
норм нет. Как отметил уполномоченный по правам 
предпринимателей в Башкирии Флюр Асадуллин, к 
примеру, в Мелеузовском районе предпринимателю 
достаточно обратиться в администрацию, специали-
сты которой после обследования объекта и при усло-
вии отсутствия жалоб населения без проблем пролон-
гируют договор.

По словам Асадуллина, ему поступило уже 16 обра-
щений об отказе в продлении договора на право разме-
щения НТО и непредоставлении преимущественного 
права на аренду. Аппарат уполномоченного провел мо-
ниторинг соответствующих правовых актов и выявил 
целый ряд проблем.

Так, вопросы вызывает существенная разница в 
сроках заключения договоров на право размещения 
киосков. Сезонные объекты в разных районах арен-
дуют на срок от одного до 12 месяцев, а киоски и па-
вильоны — от года до 49 лет. Но больше всего, как от-
метил Флюр Асадуллин, бизнес волнует отсутствие 
единых оснований для предоставления преимуще-
ственного права на заключение договора по разме-
щению объекта без проведения конкурса. Такое 
право дают только в Туймазинском и Хайбуллин-
ском районах представителям бизнеса, которые на-
чали работать до 2015 года и не вызвали нареканий. 
В большинстве же муниципалитетов таких привиле-
гий нет.

Замминистра торговли РБ Валерий Белов отметил, 
что уже в ближайшее время владельцам киосков и па-
вильонов в Башкирии станет значительно легче, так 
как в январе 2021 года премьер Михаил Мишустин 
подписал распоряжение о неотложных мерах по под-
держке малых и средних предпринимателей в сфере 
торговли. В нем региональным властям рекомендова-
ли всячески содействовать работе розничных рынков 
и ярмарок, выделять удобные места для торговли и 
продлевать договоры на размещение торговых объек-
тов без проведения торгов.

Теперь дело за органами местной власти: они долж-
ны принять свои нормативные акты. Как отметил пред-
ставитель Уфы, такая работа в мэрии уже ведется. •

Общий срок — 
около девяти 
месяцев, когда ИП 
не будет получать 
доход

ЭКСПОРТ 
В Самаре 
рассчитывают 
на центры 
распределения 
и логистические 
хабы

СТОРГОВАЛИСЬ 
С СОСЕДЯМИ

Анна Шепелева, Самара

Министерство промышленно-
сти и торговли РФ начало цикл 
встреч российских бизнесме-
нов с регионами Республики 
Узбекистан с самарской лока-
ции: по итогам прошлого года 
товарооборот между 63-м реги-
оном и этим государством вы-
рос сразу на 20 процентов.

По словам замминистра 
промышленности и торговли 
Алексея Груздева, это знаковый 
показатель, особенно в услови-
ях пандемии и мирового эконо-
мического спада. Председатель 
правительства Самарской об-
ласти Виктор Кудряшов пояс-
нил, что регион сегодня на пер-
вом месте по экспорту в сред-
неазиатскую республику среди 
субъектов ПФО, а в целом по 
стране по этому показателю за-
нимает шестую позицию. Мест-
ные предприятия экспортиру-
ют в Узбекистан минеральное 
топливо, промышленное обо-
рудование, жиры и масла, а за-
купает губерния у соседей тек-
стиль, машины, оборудование, 
продовольственные товары и 
сельскохозяйственное сырье.

По заявке российских ком-
паний-экспортеров в Ташкенте 
сейчас создается новый торго-
во-распределительный центр 
«RUz Trader». На видеоконфе-
ренции сообщили, что анало-
гичный центр планируется от-
крыть и в Самарской области. 
И прежде всего проект обеспе-
чит устойчивый объем экспор-
та в дальнейшем именно для 
местных предприятий, увере-
ны власти. В губернии надеют-
ся нарастить системные по-
ставки сельхозпродукции в Уз-
бекистан, построив дополни-
тельные оптово-распредели-
тельные центры.

Представители узбекского 
министерства инвестиций и 
внешней торговли рассказали, 
что заинтересованы, например, 
в производстве дождевальных 
машин и систем капельного по-
лива, красителей и пигментов, 
текстиля. Также их привлекает 
разведение осетровых рыб и за-
готовка икры, производство ко-
жи и кожаных изделий, постав-
ка фруктов и овощей, развитие 
мясного животноводства.

Самарская область расши-
рит сотрудничество и с Запад-
но-Казахстанским регионом. 
Традиционно Казахстан — 
один из ведущих торговых 
партнеров губернии среди 
стран СНГ. Спектр товаров, 
поставляемых сторонами, 
чрезвычайно широк: от пище-
вой продукции до промышлен-
ного оборудования. Налажены 
связи с агропромышленными 
компаниями, медицинскими 
учреждениями.

В феврале в режиме видео-
связи аким Западно-Казахстан-
ской области Гали Искалиев 
пригласил самарских бизнес-
менов на выгодных условиях 
открыть в регионе производст-
ва, в продукции которых заин-
тересован казахстанский по-
требитель.

— В частности, это касается 
строительных и гидроизоляци-
онных материалов, автокомпо-
нентов, молочной и другой пи-
щевой продукции, — уточнил он.

Обсуждается проект по на-
ращиванию казахстанского 
бизнеса на территории Самар-
ской области. Так, «Стекло-
Сервис» планирует расширить 
в Самаре складские помеще-
ния для хранения, выгрузки и 
доставки продукции, чтобы 
выстроить логистику по широ-
кому выходу на российский 
рынок.

Кроме того, стороны догово-
рились на границе двух регио-
нов создать логистический хаб 
— для транспортировки грузов 
из двух стран, без заезда на тер-
риторию другого государства. 
Этот проект сейчас детально 
прорабатывается. •

Самарская 
область на первом 
месте по экспорту 
в Узбекистан 
среди субъектов 
ПФО, а в стране по 
этому показателю 
занимает шестую 
позицию

РЕЙТИНГ Ульяновцам 
досталось больше всех

Чего душа 
хочет
Алексей Юхтанов, Ульяновск

Рейтинг регионов по параметру «квадратные метры на 
душу населения» на основе информации Росстата под-
готовило Агентство деловой информации Top-RF.ru. 
Ульяновская область обошла всех соседей по ПФО по 
итогам 2020 года. В прошлом году здесь ввели 1034,1 
тысячи квадратных метров жилых помещений.

И хотя объемы строительства невелики по сравне-
нию с некоторыми другими субъектами, но на каждую 
душу населения получилось 0,848 «квадрата» введен-
ной жилплощади.

Кстати, Ульяновская область по тому же показате-
лю — восьмая в России. •
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Компетентно
Наталья Уткина, кандидат 

экономических наук, 

доцент Пензенского 

госуниверситета:

— Растет спрос на локальный ту-
ризм, когда жители региона ис-
следуют близлежащие окрест-
ности. Спусковым крючком в та-
ком случае может служить ка-
кое-то яркое событие, напри-
мер, в имение Радищева под 
Пензой на Масленицу ежегодно 
приезжают несколько тысяч че-
ловек, чтобы покататься на ло-
шадях и попробовать уху. Сфера 
туризма — это фабрика впечатле-
ний в чистом виде, и наша задача 
— их аккумулировать, чтобы 
было не только комфортно, но и 
ярко, красиво, душевно. Ма-
трешки и русские народные ко-
стюмы уже не цепляют. Турист 
после заграницы пошел приве-
редливый. Он знает, что хочет и 
за что готов платить деньги. Поэ-
тому его трудно завлечь только 
сказками и легендами.

КСТАТИ

Три пензенских проекта были от-
мечены в числе самых ярких «Со-
бытий России — 2020»: это фести-
валь любителей народных промы-
слов «Канитель», симпозиум ху-
дожников по стеклу и хрусталю 
«Хрустальное сердце России» и 
маршрут в город Никольск — на 
родину стеклодувов.

Настоящий чак-
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Реабилитация отрасли
Сарафанное радио
Цены на данную про-
грамму стартуют от 

1800 рублей в день на данный 
момент и доходят до 2600 в пик 
сезона при самом экономичном 
размещении. Сама реабилита-
ция в разных санаториях длится 
от 10 до 21 дня.

— Стоимость для тех, кто 
приезжает к нам на обычное ле-
чение и на реабилитацию после 
коронавируса, одинакова, хотя 
последние получают на пять ви-
дов лечения больше. И с этой ка-
тегорией клиентов работает 
большее количество специали-
стов, — говорит Дмитрий Син-
тишевский, директор другого 
челнинского санатория — «Раду-

га». — Мы привлекаем тех посе-
тителей, которых недосчита-
лись из-за пандемии, кто до сих 
пор боится посещать места мас-
сового скопления людей. Таким 
образом, мы сохраняем рабо-
чие места. Ну и если человеку у 
нас понравится, он приедет сно-
ва и привезет к нам своих дру-
зей и родственников.

Участвовать в проекте гото-
вы и корпоративные санатории. 
«Космос» — учреждение круп-
ной нефтяной компании Татарс-
тана — находится под Елабугой, 
в тех самых шишкинских лесах, 
откуда появилась известная 
картина. До недавнего времени 
попасть в эту здравницу челове-
ку с улицы было невозможно.

— Понятно, что на первом 
месте идут работники предпри-
ятия и мы обязаны их обеспе-
чить всем спектром услуг, — го-
ворит Фарид Мубаракшин, зам 
главного врача по лечебной ра-
боте. — Но в последнее время из 
компании приходит меньше 
клиентов, так почему же не ис-
пользовать мощность санато-
рия для всех остальных?

ТО для организма
Каждую здравницу, участву-

ющую в проекте, отличает опре-
деленный профиль лечения и 
уникальное оборудование. Где-
то есть лечебный комплекс «Аст-
макор», с помощью которого па-
циента учат правильному диаф-

рагмальному дыханию. Где-то 
установлен магнитотурботрон — 
капсула, которая действует сра-
зу на весь организм и незамени-
ма при поражениях органов ды-
хания. А где-то есть отличный 
психолог, который поможет вос-
становиться после стресса, свя-
занного с течением заболевания.

Евгений Терентьев отмечает, 
что люди часто не задумываются 
о том, что санатории могут сыг-
рать в их жизни важную роль, да-
же если не опираться на реаби-
литацию после коронавируса.

— Когда человек начинает 
считать, что путевка в здравни-
цу на 10—12 дней обойдется в 
среднем в 30 тысяч рублей, ему 
кажется, что это дорого. Лучше 

чуть добавить и махнуть на мо-
ре в Турцию, где «все включе-
но». Но если подсчитать те за-
траты на здоровье даже в отно-
сительно небольшом пятилет-
нем промежутке, они окажутся 
гораздо больше, чем если бы вы 
каждый год ездили в санаторий.

По словам участников рын-
ка, несмотря на непростую си-
туацию, возрастает интерес к 
местным здравницам, а не толь-
ко на курортах Кавказа и Крас-
нодарского края. Вроде бы эпи-
демиологическая ситуация нор-
мализуется, люди проходят вак-
цинацию, становятся более сме-
лыми для путешествий внутри 
страны. Ну и отложенный спрос 
на отдых никто не отменял. •
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